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乘入奥东风，攀岩运动看见曙光去年 8 月， 国际奥委会宣布攀岩进

入 2020 年东京奥运会 ， 现代奥运百余

年 历 史 上 没 有 攀 登 类 项 目 的 空 白 被 填

补。 一年后的今天， 作为奥运新项目 ，
攀岩登上全运会群众比赛舞台， 这既是

推广这项运动的绝佳契机， 也是打通职

业与业余之间壁垒的高水平舞台。

曾经的小众运动 ， 已为
更多人接受

与全运会其他群众项目相比， 攀岩

比赛显得有些特殊， 参赛的 126 位选手

既有通过层层选拔来到决赛的业余攀岩

爱好者， 也有钟齐鑫、 何翠莲等成名已

久的职业攀岩选手。
为何会出现业余选手与职业选手同

场 竞 技 ？ 据 中 国 攀 岩 队 总 教 练 赵 雷 解

释 ， 最 终 排 名 不 会 计 入 职 业 选 手 的 成

绩， 职业和业余选手同台竞技， 只是要

让更多人认识和了解攀岩， 展现运动的

魅力， 鼓励大家参与其中。 确实， 在比

赛现场， 中国攀岩第一人钟齐鑫的出场

总能唤起最高分贝的声浪， 所到之处也

总能吸引最多的关注， 甚至有不少攀岩

爱好者专程为钟齐鑫而来。
如果说钟齐鑫出现在全运舞台是为

了让更多人关注攀岩， 那么草根选手涌

现、 频出佳绩的背后， 是攀岩近年来逐

渐从小众运动到为越来越多人所接受认

可的过程。 本次全运会攀岩比赛的参赛

选 手 来 自 各 行 各 业 ： 医 生 、 老 师 、 白

领、 学生……代表上海参加男子攀石比

赛的王朝兵来自上海工程技术大学， 两

年前才通过大学社团有了攀岩初体验 ；
参加男子速度 （标准） 比赛的李鹏飞也

是来到东华大学后才接触这项运动。
从大学社团起步， 到如今站上全运

舞台， 他们的成功并非偶然。 除了自身

对攀岩的热爱与努力外， 也与攀岩运动

在国内高校迅速发展的氛围密不可分 。
据东华大学攀岩队教练张辉回忆， 2009
年他刚到东华大学时， 每周为学生开设

七 节 攀 岩 课 ， 而 如 今 这 一 数 字 已 达 到

20 节。 而在同济大学， 每周 12 节攀岩

课在选课时一抢而空， 已经成为最热门

的体育选修课。 据统计， 全国开设攀岩

课的高校已有 150 余所。
近年来， 中国登山协会更是将目光

着 眼 于 青 少 年 ， 致 力 于 “攀 岩 希 望 之

星” “攀岩进校园” 等青少年攀岩推广

项目， 并计划到 2020 年实现 “百城千

校” 的目标。 全运会攀岩决赛中， 国内

青少年选手表现出了强劲实力， 女子难

度、 攀石的双料冠军张悦彤年仅 13 岁，
便是青少年攀岩推广计划的受益者， 她

曾多次参加 “攀岩希望之星” 训练营。

攀岩界憧憬更美好的明天

攀岩依然是一个非常年轻的竞技项

目， 即便在发展更早、 市场更发达的西

方国家， 也很少有国家级电视台转播攀

岩比赛， 因此很多运动团体和运动员都

不为公众所熟知。 中国登山协会主席李

致新说， 进入奥运为攀岩在全世界范围

内的曝光与推广提供了良机， 在中国更

是如此。 本次全运会攀岩比赛， 中央电

视台对开闭幕式及男女共八项决赛进行

了直播， 这是央视首次直播攀岩比赛 。
虽然有队员私下吐槽 “女子决赛还没结

束， 就按时掐掉了”， 但对于原本在大

众媒体上鲜有曝光度的攀岩运动来说 ，
这已是很大的进步， 而这正是入奥带来

的 “福利”。
在名将钟齐鑫看来， 曝光度大大增

加是攀岩入奥后对项目最实际的影响 。
外界对攀岩运动关注度越高， 赞助商的

手笔就越大， 而这将推动整个运动的水

平不断提升， 诞生更专业的运动员和更

好的成绩。 “对运动员来说， 未来能有

更多机会和平台， 或许我们今后不用再

担心训练和外出参赛的费用等问题。 将

来除了国家会给予我们更多支持， 也许

我 们 的 项 目 会 吸 引 更 多 赞 助 商 的 注

意。” 钟齐鑫说。

项 目 普 及 与 成 绩 提 高 往 往 相 辅 相

成， 如果涌现出更多像钟齐鑫这样的明

星， 如果中国攀岩能在世界级比赛中取

得更好成绩，就会带动更多人参与其中。
中国攀岩队总教练赵雷表示， 除了要加

快普及， 如何在短期内提升成绩备战奥

运成为当前中国登山协会的重要任务。
然而从竞技层面来看， 攀岩运动员

的培养成本不低， 更非一朝一夕之事 。
据了解， 在运动天赋较好的前提下， 培

养一名出成绩的运动员至少需要三至五

年 。 就 在 全 运 会 攀 岩 比 赛 开 始 的 同 一

天， 国家体育总局发布了 2020 年东京

奥运会攀岩、 冲浪等四个项目面向国内

外华人、 跨界跨项选拔国家队队员的计

划。 借助全运舞台， 攀岩运动也开辟了

全民参与的独特通道。 李致新在展望东

京奥运会时说， “我们力争一枚奖牌”。
乘着加入奥运的东风， 中国攀岩也许将

迎来属于自己的春天。

■本报记者 吴雨伦

中国田径伦敦行有遗憾也有收获
一波三折 ， 遗憾而又不甘 。 昨夜

的伦敦奥林匹克体育场 ， 戏剧化的男

子 4×100 米决赛 ， 最后一棒的博尔特

抽筋离场 ， 为传奇的运动生涯留下心

酸 结 尾 。 那 一 刻 ， 现 场 观 众 都 在 为

“闪电” 扼腕， 但很少有人意识到， 对

于第八道的中国队而言 ， 这同样是一

个短暂时代的不完美终结———今年全

运会后 ， 曾经的中国短跑第一人张培

萌将正式退役 ， 这也是过去四年间屡

创辉煌的中国接力队首度面临核心成

员的离去。
预赛前夹杂着诸多不和谐声音的

谢震业退赛风波 ， 终在其带伤上阵后

告一段落 ， 决赛第三棒的苏炳添又被

英 国 选 手 挥 舞 助 威 的 手 臂 击 中 头 部 ，
志在领奖台的中国接力队遗憾地与奖

牌擦肩 。 明知未来或许前途无量 ， 但

当下的结局却颇为遗憾， 跳远、 跳高、
短跑这些中国田径在两年前世锦赛上

取得突破的项目均未逃脱这般宿命。
反倒是在厚积薄发的女子投掷项

目上 ， 中国田径迎来了新突破 ： 链球

赛场 ， 创下诸多辉煌的张文秀含泪告

别， 大器晚成的王峥终以一枚银牌接

过火炬 ； 标枪决赛 ， 一银一铜的硕果

背后， 中国队的集团优势已逐步建立；
铅球赛场 ， 追梦十载的巩立姣终圆世

锦赛金牌梦 。 只不过 ， 在中国投掷项

目的爆发背后 ， 也存在着诸如夺冠大

热缺席这样的侥幸因素。

遗憾的结局过后依旧是
似锦的未来

尽管从未如刘翔那般站上世界之

巅， 但在田径世界金字塔尖的短跑赛

场， 苏炳添 、 张培萌们却完成了同样

的历史使命———让国内体育迷的目光

重归这片曾被逐渐遗忘的田径场。
一周前 ， 在全世界屏息期待着博

尔特的世锦赛百米绝唱时 ， 苏炳添继

两年前的北京世锦赛后 ， 又一次站上

了决赛跑道。 彼时的他神情有些拘谨，
长达 0.224 秒的起跑反应注定只能再次

以第八的身份充当历史注脚 ， 但站在

中国田径的角度 ， 苏炳添的成就却斐

然出众———让世界习惯了中国选 手 参

与决赛 。 事实上 ， 这次并不算完美的

表现也只是亚洲选手在世锦赛 34 年历

史上第二次亮相男子百米决赛。
就连苏炳添自己也坦陈 ， 更讲究

配合与技巧的百米接力才是真正属于

亚洲选手的舞台 。 这一次 ， 中国队跑

得异常曲折 。 预赛前 ， 谢震业或将因

伤退赛的消息传开 ， 苏炳添训练时皱

着眉头说出的那句 “不能因为这样的

原因让所有人的努力白费”， 勾起了外

界 的 诸 多 猜 测 。 直 至 开 赛 前 十 分 钟 ，
出场名单里才重新出现谢震业的名字。
“害怕无法完赛， 又想陪着张培萌跑完

最重要的告别战。” 谢震业事后的解释

令张培萌坦言宽慰 ， 但英国选手多余

的挥手庆祝动作终结了一切关于奖牌

的遐想 。 交接棒近乎完美的日本队配

得上铜牌 ， 但正如谢震业所言 ， “第

三棒交接时， 我们和日本队基本平手，
但这之后被拉开了一大截。”

英国队坐拥主场之利 ， 又在满场

观 众 注 视 下 创 造 今 年 世 界 最 好 成 绩 ，
自知翻盘希望渺茫的中国队最终选择

放弃申诉。 尽管结局遗憾，但交接棒技

术日臻成熟以及吴志强等一批希望之

星的涌现，注定了中国男子短跑在张培

萌退出后也不会昙花一现。 类似的故事

同样发生在北京世锦赛上强势崛起的

中国男子跳远。 此番伦敦之旅，曾经的

铜牌得主王嘉男受困伤病、经验不足的

黄常洲预赛三跳脚尖均超踏板，成绩实

在太过惨淡。 但在遗憾之余，不容忽略

的另一个事实则是，在身体伤病集中爆

发前，王嘉男在名帅亨廷顿的指导下已

将个人最佳成绩从 7.9 米提升至今年亚

洲最佳的 8.26 米， 而在这位名帅眼中

“最刻苦、最有潜质的选手 ”身后 ，还有

着高兴龙、石雨豪等一众好手。 中国跳

远的未来依然可期。

瞩目的成就过后仍将有
艰险的挑战

相比部分近年来强势崛起的项目

折戟伦敦 ， 中国田径女子投掷项目的

深厚积累则在本届世锦赛充分显现。
曾被认为只属于欧洲选手的女子

标枪赛场 ， 李玲蔚 、 吕会会与刘诗颖

同时进入前八。 作为世界纪录保持者，
波 兰 老 将 斯 波 塔 科 娃 依 然 不 可 一 世 ，
在中国队集团优势的 “围剿 ” 之下强

势夺冠 ， 但在东京奥运会时即将步入

不惑之年的她已处在运动生涯的暮年。
作为其口中 “最强的竞争对手”， 分别

包揽了二 、 三名的李玲蔚和吕会会竞

技 水 平 仍 在 稳 步 上 升 ， 此 消 彼 长 间 ，
前景光明。

相比之下 ， 同样发挥不俗的铅球

与链球项目 ， 中国选手却依然面临着

诸多艰险与挑战。 以第四名的成绩结束

了自己的第九次也是最后一次世锦赛

之旅后，张文秀数度哽咽，与赛场作别。
又一次未能撼动波兰人沃洛达奇克在

女子链球赛场的统治，她的心中有着无

数遗憾，唯有王峥的突破令其欣慰。 带

着笑容蹦跳着走进混采区的王峥，离开

时眼角同样含着泪水，一来因为张文秀

的离去，二来则为了过去这些年经历的

挫折与委屈。 经历了多届世锦赛及奥运

会的关键时刻失常，如今的这枚世锦赛

银牌更像是王峥战胜心魔的见证，然而

大器晚成的她也不过比张文秀小了两

岁，稍有不慎就有可能遭遇竞技状态的

滑坡。 更重要的是，即便沃洛达奇克在

伦敦表现得极为失常， 投出的 77.90 米

却依然是王峥在任何赛事中都未曾企

及的成绩。
过去一周 ， 泪水似乎成了投掷赛

场必不可少的主题 ， 而最令人难忘的

则是巩立姣夺冠后的哭泣 。 “感谢自

己从不放弃。” 在铅球这样乏人关注的

孤独项目里， 巩立姣在 71 岁老帅克拉

克的指导下不断完善着动作 ， 熬过了

痛苦的体能拉练 ， 终在身高 、 体重均

不占优的情况下世锦赛首度夺魁 。 这

是否会是曾辉煌一时的中国铅球又一

段传奇的开始？ 答案却未必如此肯定。
新西兰名将亚当斯和世锦赛卫冕冠军、
德国人施瓦茨的怀孕缺席 ， 使得今年

世界女子铅球整体竞技水平较往年明

显下滑 ， 除巩立姣外再无人能在正式

比赛中突破 20 米。 两年后的多哈世锦

赛与三年后的东京奥运 ， 对于步入运

动生涯新阶段的巩立姣以及中国铅球

而言， 考验才真正开始。
（本报伦敦 8 月 13 日专电）

■本报特派记者 谢笑添

在嘘声与掌声间切换
每当加特林与博尔特同框总不禁

令人感慨， 原来人能在嘘声与掌声间
切换得如此之快 。 一周前的百米飞人
大战， 或是昨夜的 4×100 米接力决赛，
概莫能外。 加特林与大不列颠的观众，
既无过节 ， 也谈不上恩仇 。 说白了 ，
在嫉 “恶” 如仇的英国人眼里 ， 两度
涉药的美国名将就是不配出现在这片
场地上， 更别说他还顺手搞砸了博尔
特的最后演出。

英 国 人 把 嘘 声 留 给 了 心 底 里 的
“绝对反派”。 但面对充斥着道德争议
的 灰 色 地 带 ， 他 们 的 立 场 也 在 摇
摆———早些时候的女子 1500 米决赛 ，
目睹深陷性别争议的南非人塞门亚摆
动着粗壮的四肢第三个冲过终点后 ，
一种 “不知该鼓掌还是沉默 ” 的困惑

迅速在整座场馆里蔓延 。 “他们说我
说话像个男人 ， 走路像个男人 ， 跑步
也像个男人。 ”塞门亚也曾有过抱怨。但
这一次，被诸多欧美媒体唤作“双性人”
的她却一如既往地留给世人一张冷漠
的脸庞。 除了领奖台上，人们几乎从未
见过塞门亚的笑容。 即便是听闻号称掌
握了“性别争议新证据”的国际田联或
将向国际体育仲裁法庭上诉，以终结自
己的职业生涯时，南非人也只是淡淡地
留下了一句“我没空理会”，掩藏内心那
无人知晓的波澜。

但至少那一刻 ， 塞门亚还能身披
着国旗微笑。 而在女子跳远决赛的领
奖台上， 克里什娜却被抹掉了一切祖
国的印迹。 一年前 ， 在俄罗斯田径因

集体涉药被里约奥运拒之门外时 ， 作
为唯一以运动员个人身份出征奥运会
的俄罗斯田径选手 ， 因常年在美国训
练而被豁免的她曾被无数同胞痛斥为
“叛徒”。 时隔一年， 俄罗斯人已默默
接受了他们的英雄以这样的方式走进
世锦赛赛场， 而克里什娜的身影也不
再孤独。 本届世锦赛， 全部 19 位以个
人身份出战的选手悉数来自被禁药阴
云笼罩的俄罗斯 ， 而在他们之中超过
半数的人甚至都没挺过资格赛 。 争议
依旧无法平息 ， 如今的情形之下 ， 人
们有了坚定的立场去怀疑俄罗斯田径
过去几年的荣光大多依靠欺瞒 。 但在
奉行 “无罪推论 ” 的田径世界里 ， 谁
也没有理由将胸前无法印上祖国旗帜

的他们拒之门外。
当克里什娜们在镜头前表达着愿

国旗能再次飞扬的渴望时 ， 也有人早
早在金元体育的攻势之下改换了阵营。
今年年初以及本届世锦赛期间 ， 国际
田联连续两次收紧国籍更改政策 ， 但
在早已将归化目标从成名选手转向天
赋新人的石油大亨们面前 ， 新政却收
效甚微。 尽管相比两年前多达 15 位归
化运动员参加世锦赛时的情形略有收
敛 ， 但 24 位参赛选手中至少 12 位出
生于非洲 （部分选手资料缺失 ） 的西
亚富国巴林， 却悄然间完成了归化运
动员间的换代与更迭———长跑依赖从
埃塞俄比亚与肯尼亚进口 ， 短跑则靠
在牙买加充分挖掘 ， 没有任何意外 ，
巴林在伦敦的全部奖牌都由归化选手
获得。 这些受经济利益驱使的雇佣兵
是否属于这片赛场 ？ 某种角度而言 ，
这更像是对田径运动本质的拷问。

（本报伦敦 8 月 13 日专电）

■本报特派记者 谢笑添

中国竞走一日收获金银铜各一枚在世锦赛最后一个比赛日 ， 即便

奥 运 会 与 世 锦 赛 双 料 冠 军 刘 虹 缺 席 ，
中国女子竞走依然展现出了极强的实

力。 今晨的女子 20 公里竞走决赛， 去

年遗憾错过里约奥运的小将杨家玉经

历了大半场的跟随在最后一公里实现

超越， 在自己的首场世界大赛中就以 1
小时 26 分 19 秒爆冷夺冠 ， 这也是中

国田径队在本届世锦赛上的第二枚金

牌。 墨西哥名将冈萨雷斯与意大利选

手帕米莎诺分列二、 三位。

略显遗憾的是， 另一位中国选手、
原本的夺冠大热吕秀芝也本有机会站

上领奖台， 却在铜牌即将到手时遭遇

戏剧化的一幕： 在距离终点线仅仅 20
米处， 吕秀芝收到了本场比赛的第三

张红牌被罚下场 ， 懊恼与失望化作泪

水留在了她的脸上 。 吕秀芝曾距离奖

牌如此之近， 在裁判掏出红牌的那一

刻，现场一度陷入短暂沉寂。 无论是队

友杨家玉还是对手冈萨雷斯在谈及这

一幕时都不禁感叹，“实在为她感到遗

憾。 ”而对于今晨这场略显意外的胜利，
杨家玉则将取胜之匙归结为“强大的内

心”。 在她看来，自己能够脱颖而出最重

要的就在于 “一直对自己充满信心，然

后朝着正确的方向努力”。

在 今 晨 早 些 时 候 进 行 的 女 子 50
公里竞走比赛中 ， 中国队在这个本届

世锦赛增设的新兴项目上同样收获颇

丰， 尹航与杨树青分别以 4 小时 8 分

58 秒和 4 小时 20 分 49 秒的成绩包揽

二、 三名， 冠军则毫无意外地由现世

界纪录保持者 、 葡萄牙名将汉里奎斯

夺得。 （本报伦敦 8 月 13 日专电）

上港获得近五轮首胜

3 比 2 险胜重庆力帆

在长时间禁赛之后， 奥斯卡终于

在中超联赛中复出， 但从昨晚的比赛

来看， 巴西中场还未找回正常的比赛

状态。 面对雪藏了费尔南多和卡尔德

克两名主要攻击手的重庆力帆， 主场

作战的上港队险些没能拿下比赛， 幸

好武磊在关键时刻站了出来， 他在第

88 分钟的头槌攻门帮助球队以 3 比 2
险胜对手 。 在 打 破 四 轮 不 胜 的 尴 尬

后， 上港与恒大的联赛积分差距维持

在 5 分， 争夺中超冠军对于博阿斯来

说依然存在可能性。
“如 果 说 与 前 几 场 联 赛 有 何 不

同 ， 那就是球队最终抓住了机会 。”
博阿斯并未回避球队近期状态低迷的

问题 ， “这段 时 间 我 们 总 在 浪 费 机

会， 每次看到球队错过 ‘杀死’ 比赛

的机会， 而后又被对手进球， 的确令

人非常沮丧。 但这次我们没有让这一

幕重演 ， 球队 展 现 了 众 志 成 城 的 斗

志， 这场胜利对球队而言太重要了。”
除了进攻效率低下， 目前上港队

还存在另一个隐患， 在完成了连续第

二周的一周双赛后， 博阿斯在阵容轮

换上几乎没有采取特别措施， 唯有埃

尔克森和艾哈迈多夫获得了轮休。 在

中超、 足协杯和亚冠纷纷进入关键阶

段之时， 这样的轮换幅度无法让队员

获得足够的恢复时间， 昨晚球队在球

场上的疲软状态或许也与此有关。

上海体彩送“生日礼”
本报讯 为 回 馈 “ 上 海 体 彩 ”

App 用户长期以来的使用和支持， 上

海市体彩中心于 2017 年 8 月 1 日至

2018 年 7 月 31 日期间推出生日送彩

券活动。
活 动 期 间 ， 凡 是 下 载 “上 海 体

彩” App， 并完成注册登录和实名认

证的用户， 在生日当天将获赠上海市

体彩中心送出的 2 元生日购彩二维码

代金券一张。
需提醒彩民的是， 生日二维码代

金券需用户输入自己的出生年月日解

锁后才能使用， 五次解锁失败或七日

内未完成解锁， 将一律被作为失效处

理， 无法使用。 代金券适用于购买与

其面值等值的各类体彩彩种一注， 仅

限在上海地区体彩销售网点使用。 代

金券的使用以销售网点销售终端机显

示为准 ， 使用日期为 2017 年 8 月 1
日至 2018 年 7 月 31 日。 （文彬）

沪台球俱乐部联赛收杆

本报讯 2017 年上海城市业余联

赛暨 “美设杯” 上海市台球俱乐部联

赛昨天收杆。
本次赛事由上海市体育局、 上海

市体育总会主办， 上海市台球协会承

办。 本着 “全民健身、 大众参与” 的

宗旨， 今年联赛 “扩军” 至 20 支队

伍， 并设计了 16 支队伍晋级决赛的

宽松 赛 制 。 在 上 海 市 台 球 协 会 建 会

30 周年之际 ， 俱乐部联赛的成功举

办， 对留住上海台球之 “根” 有着积

极的意义。 （董亚）

新民晚报中学生
足球赛决出冠军

本报讯 第 32 届 “安吉物流” 杯

新民晚报暑期中学生足球赛近日在沪

上足球圣地虹口足球场落幕。 经过两

个月激烈角逐， 文来中学一队和上海

千里香队分获初中组与高中组冠军。
作为上海市青少年业余经典品牌

赛事， 赛事自 5 月 11 日启动以来受

到广泛欢迎， 共吸引了申城 714 支球

队共 8572 名小队员参赛。 比赛期间，
足球小将们不畏酷暑， 赛出了风格和

水平。 （陈海翔）

全国桥牌公开赛举行

本报讯 由中国桥牌协会、 上海

市 普 陀 区 体 育 总 会 主 办 的 2017 年

“闻天下杯” 全国桥牌公开赛近日在

上海跨国采购会展中心开赛， 来自全

国各地的 128 支队伍齐聚一堂。
在为桥牌选手和爱好者提供竞技

平台的同时， 赛事更致力于桥牌项目

在青少年中的普及， 在全国范围内首

次将青少年组纳入公开赛 。 20 支参

加青少年团体赛的队伍， 在比赛中相

互切磋、 增进友谊。 （陈海翔）

沪闽携手推动轮滑发展

本报讯 2017 年武夷山国际轮滑

节将于 11 月 25 日 、 26 日在福建省

武夷山市举行。 在日前举行的赛事启

动仪式上， 武夷山市文化体育新闻出

版局 与 上 海 市 黄 浦 区 体 育 局 宣 布 将

展开 战 略 合 作 ， 携 手 推 动 轮 滑 运 动

的发展。
轮滑节将举办国际自由式轮滑公

开赛、 国际公路轮滑马拉松公开赛两

大赛事，预计有来自 25 个国家和地区

的 1800 余名选手参赛。 （袁春）

■本报记者 陈海翔

■本报特派记者 谢笑添

无论是英国队夺冠， 还是中国队因意外错失奖牌， 都将是这场 4×100 米决赛的注脚。 人们记住的是他们身后因伤跌倒的博尔特。 视觉中国


